

LA OPINIÓN DE ASTURIAS

PRECIO DE LA SUSCRICIÓN

AÑO I

EN OVIEDO: 3,50 pesetas al trimestre.—En los demás puntos de España: 4,50 pesetas al trimestre.—En Cuba y Puerto-Rico, 30 pesetas al año.—En Filipinas, 40 pesetas al año.—En las naciones extranjeras, 42 pesetas al año.—El pago es adelantado.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,

EXCEPTO EN EL SIGUIENTE A DIA FESTIVO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de San Francisco, número 21, principal.

Teléfono número 122.

NÚM 132

La Opinión de Asturias.

OVIEDO

Viernes, 14 de Julio de 1893

INSISTIMOS

Hemos de insistir una y mil veces sobre la conveniencia de no hacer cuestión de bandera la protección á la Fábrica de Armas de Oviedo. No favorece á esta que surjan rivalidades y haya resentimientos personales; que aquí lo que se busca es el beneficio para nuestros armeros. Quien se proponga otro fin, debe retirarse; porque no queremos que se haga cuestión política lo que es cuestión de vida ó muerte para infelices padres de familia que piden pan para sus hijos.

No nos cansaremos de repetirlo. Hacen muy mal los que intentan aprovecharse de la aflictiva situación de los honrados y sufridos operarios de la Vega para satisfacer venganzas personales ó para darse la importancia de hombres influyentes.

Por esto nos ha parecido poco correcto el proceder de D. Julián Suárez Inclán que en vez de imitar el ejemplo del Sr. Suárez Valdés, que estuvo sobrio y guardó á todos el debido respeto, pronunció un discurso que mas parecía hecho para atacar al dignísimo General Azcárraga y al partido conservador, que para defender nuestra industria armera.

¿A quién puede aprovechar la conducta del Sr. Suárez Inclán? No ciertamente á los armeros ovetenses que están agradecidos al Sr. Azcárraga, que ha hecho por ellos cuanto en su mano estaba, que dictó un decreto y destinó créditos para la reforma de la Fábrica de Armas, y que lo tenía todo preparado en este sentido, hasta el punto de que el Sr. López Domínguez ha reconocido noblemente que nada tiene que hacer más que cumplir la voluntad de su antecesor y atenerse á sus disposiciones. Atacar, pues, á un General que tanto nos ha favorecido y que mañana, en plazo no lejano, puede volver á ser Ministro de la Guerra es un procedimiento desatentado.

Con gente que así obra, impulsada por móviles de bastarda política en un asunto ajeno á ella, en perjui-

cio de la misma causa que se pretende defender, no puede irse á ninguna parte. Estorban más bien. Lo primero que se necesita es unidad de miras, deponer rencillas y pequeñeces, cuando se trata de cosas que á todos interesan.

Siga ese torcido camino quien quiera seguirlo y dejarle aislado en su ridículo empeño. Unidos y compactos los hombres de buena voluntad se bastan y se sobran para defender los intereses provinciales.

Pequeñeces.

¡No me mates con tomates!

¡Pues no tienen poco empeño en subir los Sres. Inclán Hermanos!

En cuanto ven un agujero, empiezan á intentar meterse por él.

Chicos jóvenes, picoteros, atreviditos, se mueven, se agitan por hacerse visibles.

Nada nos extraña que tengan sus aspiraciones y que se consideren dignos de una cartera.

Pero, les convendría disimularlo.

Cuando empezaron á meter ruido los hermanos Inclán, hubo muchos que los creyeron unos O'Connell, ó poco menos.

El número de los necios es infinito. Sobre todo, tratándose de D. Félix, no había boca para ponderarlo. Listo, hábil, enredador, elocuente, mozo de agallas.

Se le miraba como á libertador del partido liberal asturiano.

Ahora no hay nadie que no crea que era mayor el ruido que las nueces.

En esta legislatura, el hombre ha descendido mucho en su fama.

Fué con gran ímpetu á las Cortes y en el primer encuentro le dieron una azotaina los Sres. Azcárate y Pedregal.

Estuvo dándose unturas de aceite para curar el escozor.

Y en cuanto se vió curado por el tiempo, quiso repetir la suerte.

Pero se encontró con el joven Mella que al primer bofetón le tapó la boca.

Desde entonces está cabibajo y ya no hay fusionista que crea en la ciencia, ni en la habilidad, ni en la

travesura, ni en la elocuencia de D. Félix.

El hombre, sin embargo, no se rinde.

Quiere que le vean y como tomó miedo á las alturas del Congreso, después de las famosas caídas, emprendió otro camino.

El de intrigar para que le den una Subsecretaría ó una Dirección general.

En cuanto ve un puesto vacante en cualquier Ministerio, se planta delante del Ministro y le canta, al son de la gaita del Marqués de Teverga:

¡Quién fuera gato y entrar pudiera por la gatera de tu puerta!

¡Ni por esas! Capdepón no entiendo de indirectas.

INTERMEDIO LITERARIO

¡LA SANTINA! (1)

“Asturias de mi amor! ¡Xoya brillante!... por mucho bien que cante el más tierno mortal, faréte agravial... pa relatar los gloriosos peregrinos, al son d' arpes devines, barrunto é menester devinu llábin.”
(Teodoro Cuesta.—1891.)

Querido sobrino: Acabo de llegar á Madrid, y previendo que las fiestas del próximo cuarto centenario del descubrimiento de América, no han de dejarme tiempo que emplear en asuntos de familia, me apresuro á escribirte.

He satisfecho el más grande deseo de mi vida.

¡Todavía tengo los zapatos manchados de musgo de las augustas rocas de Covadonga!

El siglo XIX, con sus grandezas y sus miserias, con la electricidad y la guerra franco-prusiana, con la abolición de la esclavitud y el establecimiento del divorcio, con Zaragoza y la comuna, con Jacinto Verdaguer y Lagartijo; va á hundirse pronto en la inmensa laguna de los tiempos, sobre la que flota la nave de la historia.

Puede que, á los comienzos del siglo XX, algún entusiasta muñidor de centenarios inicie la idea de conmemorar, en el año 14, el 12º de nuestra reconquista en las montañas de tu hermosa tierra. No es difícil tampoco que los sabios al uso, de esa época venidera, traten de probar que Pelayo fué un capitán de bandidos y que

(1) Honramos hoy las columnas de LA OPINIÓN DE ASTURIAS con este artículo que el ilustre literato Bibliotecario Mayor de Palacio, señor Conde de las Navas, ha tenido la bondad de remitirnos por conducto de un distinguido amigo nuestro.

en Covadonga sólo son dignos de estudio los mármoles llamados *griotte*—del *Auseba*—y el notable fósil *fusulina spheroides*.

Hasta que esto suceda, entiendo yo que la histórica montaña debe ser la *Meca* de los cristianos españoles y el *Capitolio* de los que, no militando en el ejército de Cristo, adoran el progreso: porque la victoria alcanzada por Pelayo en el *Auseba*, como la que Carlos Martel logró en Poitiers, representa el triunfo de la civilización sobre la barbarie, la libertad del esclavo y la dignificación de la mujer.

Saliste muy niño de Asturias: aquello ha variado mucho; por donde entonces sólo rodaba el carro, gimiendo, hoy corre veloz locomotora, silbando alegremente.

Quisiera yo hablarte con gran copia de pormenores del trayecto que se recorre en el ferrocarril económico de Oviedo á Infiesto; del bonito y cómodo material de esta línea pródiga en curvas, al extremo de que el viajero casi no pierde de vista la máquina; de la costumbre americana de *alambrar* los campos que va implantándose en esta parte del Principado; de las *pumaradas*, entre Lieres y El Remedio, cuyo sabroso fruto puede alcanzarse con poco esfuerzo desde la ventanilla del wagón; de las diminutas casillas del guardavía, que parecen garitas de una caja de soldados de plomo; de las risueñas orillas del Piloña, al salir de Ceeda; de aquellos elegantes avellanos plantados en filas en medio de los prados que se siegan en esta época; de los maizales, que destruyó la nube, y de la estación de Pintueles que parece parte del obscuro monte que amenaza aplastarla.

Ya en Infiesto, te describiría la *Cueva* en donde se adora una Virgen, “hermana de la de Covadonga,” al decir de la santeira que cuida de las tres capillitas guardadas bajo el peñasco, sin olvidarme de contarte la mística tradición de *El Señor de Lodeña*.

Pero tengo mucha prisa; ardo en deseos de llegar al sepulcro de Pelayo.

Atravesemos el pueblo, fijándonos en la vivienda de D. Jesús Gómez, y, sin dejar un momento de admirar el paisaje, á uno y á otro lado del camino, lleguemos á *Santa María de Villamayor*.

En la portada de su ruinoso templo vamos, representado al grafito, el episodio más culminante de la historia de Don Favila, reproducida en Sahagún, en la iglesia parroquial de los Arcos, en la de Santiago de Puente de la Reina, en la Catedral de Pamplona, en el claustro de la de Oviedo, en San Pedro de Villanueva y en la Colegiata de Santillana. En los sillares de la ruinoso iglesia de Villamayor, convertida en cementerio, se conservan las misteriosas marcas del masón de los siglos medios.

Su pongo que el distinguido arqueólogo Sr. Marqués de Cerralbo tomaría nota de aquellas, para incluirlas en la interesante obra que hace años prepara.

En las Arriendas, patria de los abuelos de Hernán Cortés, conviene restaurar las fuerzas. En un ventorrillo á la salida del pueblo hay apetitosas la-

tas de *rubiel*, de la fábrica de conservas alimenticias de Gijón, y sidra exquisita del país.

Adelante, que la noche se avecina. A cuatro kilómetros y medio de Arriendas y dos y medio de Cangas de Onís, situado á la orilla derecha del Sella, encontramos el monasterio benedictino de *San Pedro de Villanueva*, en favor del que se solicita, con muchas y buenas razones, la declaración de monumento nacional. Espero que ha de conseguirse, pero si el patriotismo de los asturianos que se enriquecen en América, de las empresas que construyen teatros como el de Campoamor en Oviedo, no se patentiza gastando unos miles de duros en San Pedro, esta alhaja latino-bizantina se arruinará irremisiblemente con y sin el título de monumento nacional.

Tú sabes bien lo que en nuestro país significan tales *declaraciones*: son cruces *sin pensión*, otorgadas á un veterano que vertió su sangre por la patria y que, muerto de hambre, pide una limosna.

Para formar idea del monumento en cuestión, descrito en la Guía Toda, lee la “Historia de los cinco Obispos” que escribió Fr. Prudencio de Sandoval (1).

Pasemos de largo por Cangas de Onís, la primera Corte de nuestros monarcas, fijándonos antes en el monte Suevo, á la izquierda, en donde, si no miente la tradición, fué devorado Favila por un oso.

Ya en la villa, hay que detenerse en el moderno puente, tendido sobre el río Sella, para admirar á pocos pasos otro antiquísimo y monumental, de tres arcos ojivos, midiendo el central 74 pies de ancho y 66 de alto. La yedra tapiza esta atrevida construcción, que fué copiada en telón de boca de la mencionado teatro.

¡Lástima que nos falte tiempo para visitar *Santa Chiz*, iglesia que se dice erigida por D. Pelayo ó Favila y después para pasear por los *Campos de la Jura* y de *El rey-pebó!*

Pero siempre nos sobrará para atender al mayoral de nuestro coche, que exclama, señalando con el látigo hacia una roca abrupta, cuyos contornos comienzan ya á fudirse en las sombras de la noche:

—¿Ven ustedes allí el retrato del maldo Obispo? Resbaló la mula en ese peñón y el ginete rodó entre los cadáveres de los moros.

—Sí, lo vemos; ¿verdad? El pueblo con rudo cineel de su imaginación y el pogrroso mazo de sus odios, talló en el pescoco la execrable efigie del traidor á sus íos y á su patria, para proporcionarse ornamento el placer de maldecir á don Oppas. Pedir una oración al caminante por el alma del réprobo, sería pedir flores desierto, miel á la retama verde.

Allí tan cerca de la cruz, on la vecindad de la Madre del Redentor del Mundo, de la interesadora del linaje humano;

“Amor que siempre crece y nunca muere, Lluvia que alegro al prado y no lo anega,) Mmo que siempre cura y nunca hierre.” (2) no se perdonará nunca al infame que vendió España á Mahoma.

(1). Pamplona 1634.

(2) Larmig.—“Mujeres del Evangelio.”

en la nueva ciudad, hállanse engalanadas con guirnal- das, colgaduras y banderas las calles por donde la gran procesión debe pasar: el arzobispo había atraído un inmenso gentío, el rey había descubierto su noble cabeza ante el Sagrario: todo estaba preparado para esta fiesta anual y el pueblo se regocijaba sabiendo que Dios estaba con él y con la ciudad; la gente de los antiguos barrios sobre todo, que aun profesa un amor particular á tales ceremonias.

ronamiento en forma de melón de la *Frenenkirche*, las vibrantes campanas de la *Domkirche*, las cúpulas, velas minaretes todos en que la ciudad abunda, y por allí, esparcidas las palomas en continuos remolinos desde la aurora hasta la puesta del sol, formando caprichosas nubes grises y azules, negras y blancas, dichas como solo los pájaros pueden serlo y más que todos esas palomas privilegiadas de Venecia y Munich, que tienen por refugio y graneros de abundancia todos los techos, todos los hogares de la ciudad, con el cielo entero por imperio.

En la parte nueva de la población, extensa y brillante, el calor y el polvo son intensos, las grandes plazas parecen solitarias y las presuntuosas pinturas que ostentan los monumentos hacen el efecto de grandes manchones, los pórticos y los frisos, faldos de todo lo que les da encanto en Italia: la antigua lámpara de bronce encima del pintado púlpito, la puerta en que se representa un etereo paisaje, las avenidas de blancos olivos, todo ello plagado de defectos, son desventuradas copias del arte italiano, que parecen sacadas bajo el cielo de Alemania y que chocan por la ausencia de armonía, mostrando extraña discordancia; mas el Munich antiguo conserva aun su carácter simpático y original. Las fachadas de madera, las esculpidas puertas, las murallas castigadas por el sol, las pardas iglesias, las avanzadas fortalezas, los bazares de mangüetería y juguetes, nada falta en el viejo Munich de los *Mimresingers* y de los estudiantes; sí, este es aun el Munich de la *Schoofertanz* y de la alegre feria de *Christchild*.

Hoy es el día del *Corpus* y tanto en la antigua como

Fetin de LA OPINIÓN DE ASTURIAS

LA FAMA

Novela escrita por GUIDA

TRADUCIDA DEL FRANCÉS

POR

DON ALVARO F. DE MIRANDA Y VIVES

OVIEDO

Imp. LA PUBLICIDAD.—Urfía, 32.—Teléfono 84

1893

La noche cubre ya con tupidísimo velo las grandezas del paisaje; la naturaleza duerme é interrumpe sólo el silencio majestuoso de las montañas el bronco rumor del Deva, que se precipita desde la altura.

En el fondo de aquella masa negra, como la estrella que guió á los magos, brilla una lucecita.

Hemos llegado felizmente. ¡Es la lámpara siempre encendida frente al altar de *La Santina!*

Aguardemos á que amanezca; la hospedería de Covadonga, de la que es cuerpo y alma *Doña Cesárea*, nos ofrece cómodo, limpio y barato asilo. Unas truchas pescadas en el lago de Enol, dos lonjas de jamón de Avilés, sidra de la tierra y queso de Cabrales, compondrán la cena; pedir más, sería gula.

En los últimos términos de las Asturias, hacia la parte Oriental, hay un angosto valle entre unas ásperas montañas, por el cual va un pequeño riachuelo, llamado Deva, que corre del mediodía al septentrión. Ciérrase este valle, juntamente con los montes que tiene de una y otra parte, con una altísima peña caída hacia fuera, tanto que pone espanto á los que la miran desde abajo, que parece se quiere caer encima. Arrimase esta peña hacia el mediodía á las montañas que descienden de los Pirineos y dividen las aguas unas al mediodía y otras al septentrión y aunque esta altísima peña es pedrada, está coronada con una sierra de matas y árboles muy frondosos. Tiene de ancho esta peña como cincuenta pasos, y de las raíces de ella sale un valiente chorro de agua, que da principio al río que dijimos; en lo tajado de ella, cosa de dos picas en alto, estaba una abertura como ventana, á manera de semicírculo, levantada poco menos de una pica, y de ancho otras dos picas por lo bajo; y dentro tenía una gran concavidad, donde podría caber cantidad de gente, y por eso la llamaron Cueva de Covadonga, que en el lenguaje asturiano antiguo quiere decir gran cueva. Este es el lugar escogido por la Providencia, para teatro del grandioso acontecimiento de la victoria de D. Pelayo, sobre las huestes agarenas que intentaron atacarle.

Mucho se ha escrito á propósito de Covadonga; pero la pluma mejor cortada, la fotografía con sus recientes progresos, el lápiz y la paleta; fueron impotentes hasta ahora para dar una idea aproximada de aquellos lugares.

Para cantarlos sería preciso pulsar la lira de Homero, para copiarlos, la paleta de Munkassy.

El entusiasmo, la religiosa veneración que despiertan, hacen temblar á mano.

Esto no quiere decir que el viajero no deba consultar entre otros muchos antiguos y modernos, los libros y artículos de Foronda, Labreda y Solís de la Horta, Jovellanos, Escandón, Dr. Hévia, Solís (D. Protasio G.) Cáceres Prat, y Fernández y González (D. José).

La sencillez y sobriedad de la descripción copiada, creo que se armonizan, más que otra alguna de las que yo conozco, con la magnitud del asunto.

Todo en Covadonga—el cielo, la tierra, los peñascos, las cascadas, el templo, que surge de las rocas como tallado en ella, la vieja Colegiata, los sepulcros de Pelayo y Alfonso I, la hospedería, la fábrica de relojes, el mesón—todo recuerda, repite y canta el nombre que lleva en preta la carabela que descubrió el Nuevo Mundo.

Maria, murmura el Deva despoñándose bajo los puentes y sobre las guijas hasta el valle; *Maria*, dice la campana del templo; *Maria*, el cincel del cantero que talla los sillares de la moderna catedral; *Maria*, reza el pastor arrodillado en la montaña de Gines, y gime el carro, lleno de olorosa—yerba, que baja—con

retranca—por la vereda del lago de Enol.

Me desespera, sobrino querido, no poder trasladar á esta carta mis muchos apuntes, tomados sobre el terreno, en las márgenes del libro de Fernández y González; (1) mis variadas impresiones que se atropellaban como latidos de un corazón angustiado.

Sube conmigo la cómoda escalera, que arranca á la derecha de la balsa (que recibe al Deva en su caída) y muere en un largo corredor, con barandal, colgado del peñasco sobre las aguas.

Esta galería es como nave de la capillita de *La Santina*, nombre cariñosísimo que dais vosotros á la Virgen de las batallas. No te fijes en las pobres estatuas de Pelayo y Alfonso I que, sobre mezquinas repisas, se ven á un lado y á otro de la entrada á la gruta, al fin de la escalera. Estas obras ni por sus proporciones ni por su arte inocentón, son dignas de figurar en aquel sitio.

Entremos, el cancel está abierto. No temas á las filtraciones de la roca; anchos embudos de zinc, como grandes plantas parásitas, alternando con los trofeos del peregrino, recogen las lágrimas de la montaña.

Al fondo de la galería, como incrustada en el monte, cual el nido del águila altanera, está la capillita románica—ó si quieres bizantina—palacio de la Reina de los Cielos.

La piedad de un príncipe de la Iglesia española, que fué Obispo de Oviedo, cuyo nombre bendicen á todas horas los asturianos; costeó el gracioso monumento que parece obra de joyería. La bonísima intención del hoy Arzobispo de Sevilla, señor Sanz y Forés, el verdadero amor con que el artista reprodujo en madera el pensamiento del virtuoso y sabio prelado, disculpan á la capilla el haber robado á la cueva grandezza, poesía y misterio. Bastaba allí, para altar y bóveda de *La Santina*, la ruda sencillez de la gruta. El tullido, el paralítico, desde abajo, junto á la fuente, que mana á la derecha del estanque, al alzar la vista, en vez de contemplar el estuche, se recrearía con la joya.

¡La histórica imagen fué restaurada!... ¿Rezaste ya? Pues ahora apóyate en el barandal de la galería y discurrámos á propósito del magnífico paisaje que desde allí se divisa.

¿Ves esa fuentecilla que mana á la derecha del ancho estanque amurallado? ¿Ves á una linda zagala bebiendo en el cubito de hoja de lata que pende de una cadena fija á la roca? ¿Sabes por qué bebe con delicia?

Porque...
La Virgen de Covadonga
Tiene una fuente de plata;
La niña que bebe de ella
Dentro del año se casa.

Este edificio de la izquierda, que parece una berruga del monte, es la vieja colegiata que será derribada al consagrarse la moderna catedral. No tenemos tiempo para estudiarlo, como tampoco las obras de Carlos III.

En aquella casita, á un lado de la esplanada que sigue después del muro de la balsa, se venden recuerdos de Covadonga. Es el único puesto de su clase que hay en todo el sitio; *Don Máximo* recuerda que Jesús dijo en la puerta del templo, "mi casa es casa de oración y no cueva de ladrones."

Todas esas poéticas y sencillas viviendas colgadas en las vertientes, junto al quebrado cauce del Deva, son moradas de los obreros de la catedral.

Aquel caserón antiguo, con sendos escudos, es el mesón, primitiva hospedería de peregrinos.

(1). Meseguer y Costa (El Dr. D.) Novena... etc. Oviedo.—Vallina y comp. 1891.—Folleto en 8.º 47 págs.

Esta otra casa, la del simpático señor Dosal, Alcalde de Cangas de Onís. Mira una manada de blanquitos conejos juegan en el prado y un bando de palomas revolotea sobre la fábrica de relojes de los Hermanos Miyar, dignos sucesores de Basilio Sobrecueva, de Corao, constructor del magnífico reloj que mide el tiempo perdido por nuestros diputados en el palacio de las Cortes.

¿Ves en la cúspide de la montaña frontera ondear en un asta el pabellón español? ¡Qué bien haría allí la gigantesca estatua de D. Pelayo, arrodillado y en actitud de dar gracias á *La Santina*, apoyándose con la diestra en la *Cruz de la Victoria*, copiada fielmente de la que se conserva en la Cámara Santa! La enseña del cristiano podría servir á todas horas de pararrayos que protegiese la estatua, y por la noche, iluminando la cruz eléctricamente, al aislarse sobre las tinieblas, de hermoso faro de Covadonga.

No te apenes porque la montaña, rara excepción en Asturias, esté calva de arboledas; la indomable constancia de un modesto canónigo que es alma de aquel *Real Sitio*, responde á tu pensamiento, exclamando: "aquello será un bosque... ¡ve Vd. los patatares que fingen desde aquí bandas del monte? Son cortafuegos que impedirán que éste destruya las nuevas plantaciones."

A la izquierda, sobre un monte descazado, se alza la soberbia catedral románica que reproduce fielmente un estilo que agoniza en el siglo XIII, dejando paso al ojivo.

Un sincero aplauso para el arquitecto Sr. Aparici.

La hiedra, engañada por la perfección de la copia, toma la moderna construcción por ruinas de aquella edad remota y trepa amorosa por las aristas de un contrafuerte, tratando de proteger al templo de las injurias de los años y de los hombres.

Más hacia la izquierda, avanza la barriada de los canónigos, presidida por la casa capitular, con pormenores del propio estilo que el templo.

¿No te parece que estos edificios se acercaron demasiado á la iglesia?

El paje, demasiado celoso ó un punto distraído, pisó el extremo del manto de su señora.

En la casa capitular, á más de la curiosa y muy rica colección de estandartes que los peregrinos ofrecen á la Virgen, de los retratos de monarcas asturianos, de libros, tapices y alhajas—presentes todos—hay establecido un banco en donde españoles y americanos, capitalistas y empleados, clérigos y militares, desde el Rey al pastor, todos debieran depositar una parte de sus ahorros para concluir el palacio de *La Santina*.

Los bancos de la tierra dan cuando más el 6 por 100... aquel da, como rédito, el cielo.

Así dice D. Máximo de la Vega, canónigo de Covadonga, hombre extraordinario, que franciría el entrecerjo si leyese esta carta, porque su modestia es tan grande como su virtud y su energía. El administra aquel banco que no puede quebrar porque es la fe su capital: él es quien ofrece tan subido rédito á los imponentes. El quien sueña con el grandioso cuadro que ha de desarrollarse un día no lejano en las faldas y en las crestas de aquellas montañas.

La catedral está terminada. Desde Cangas de Onís, ligeras construcciones modernas, semejantes á las tiendas del Real de Santa Fe, en la vega granadina, coronan las alturas, esmaltan las cañadas, convierten el camino en calle.

El estampido del cañón—que por desgracia se perfecciona á medida que hay más libertad—atrueca el espacio; repican las campanas, se escuchan aquí y allá los acordes de la música, y los vivos entu-

siastas del pueblo: Un gentío inmenso no deja ver desocupado un palmo de tierra en cuanto abarca la vista.

La procesión avanza, Don Alfonso la preside llevando la *Cruz de la Victoria* en alto... de pronto, obedeciendo á una señal convenida, reina el silencio y todos se arrodillan—¡Dios te Salve María!—dice el rey en alta voz.

¡Dios te salve! repiten millares de criaturas.

Pero está anocheciendo; sobre nuestras cabezas se escuchan dulces píos y las primeras gotas del Otoño comienzan á caer. Sobre las ramas del *Carbayo* que anida en las quebras del Auseba, una bandada de *andarinas* se despiden de la Virgen.

Adiós, Señora, repetimos nosotros.

Tu tío.
El Conde de las Navas.
Madrid, 28 de Septiembre de 1892.

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

12 de Julio de 1893.

Mi distinguido amigo y compañero:

¡Cómo se puso ayer el debate antillano! ¡Qué escándalo levantado por una palabra del Sr. Maura!

La interpelación del Sr. Rodríguez Sam-Pedro sobre política del Gobierno en Ultramar está dando un maravilloso resultado. Se está poniendo de relieve de una manera que anonada, que las reformas que proyecta el Sr. Maura son un evidente peligro para la patria. Claro es y evidente que las reformas no pasarán de proyectos, soñados con mayor ó menor entusiasmo.

La actitud de los Diputados cubanos pone al Sr. Maura en terrible evidencia. Sus proyectos están inutilizados aún antes de que se hayan puesto á discusión.

España tiene en Cuba como fuerte baluarte donde nunca entrará el enemigo común, un partido donde se congregan españoles de todas las opiniones.

Este partido llamado español incondicional ó de Unión Constitucional necesita por lo mismo todo el apoyo de los Gobiernos de la Metrópoli.

Pasiones y rencillas personales fueron causa de que en esta patriótica agrupación que tiene por única bandera la bandera española, se iniciara una división que hasta ahora ha carecido de importancia.

Lo natural y lo lógico, la política prudente de todo ministro, debiera ser como es natural, apoyar al grueso de este partido contra los elementos díscolos, á los ortodoxos contra los disidentes.

Pero el Sr. Maura se va con la izquierda y sus proyectos realizan todas las aspiraciones del grupo disidente, lanzando á los leales de siempre en un camino violento y de ruda lucha, donde han de perecer ó el prestigio de España ó el Ministro á quien ayer calificaban los diputados cubanos de filibustero.

Una nueva huelga se prepara. La de telegrafistas.

He conferenciado don D. Casimiro del Solar, Inspector general de Telégrafos y el Sr. Montenegro, cesedente en dicho cargo y ambos me han asegurado que ignoran el fundamento de los rumores que sobre dicho asunto circulan.

Pero llama mucho la atención la conferencia que ambos han celebrado con D. Cándido Martínez, que ha sido ya dos veces Director general de Comunicaciones, y candidato del Sr. Sagasta para la tercera vez, por no haber podido ver á D. Venancio.

Fué LA OPINIÓN DE ASTURIAS el primer periódico que se ocupó de la supresión intentada por D. Venancio de las 217 estaciones telegráficas y de la exiguua cantidad que se marcaba en el presu-

puesto para reparación y conservación de líneas.

Facil, muy facil, es ser economista de la brava y donosa manera con que Gamazo y D. Venancio y demás compañeros han arreglado unos presupuestos que ya todos comparan á las cuentas del Gran Capitán, ó á las coplas de Calainos ó de Mingo Revulgo.

Los telegrafistas se declararán en huelga ó no se declararán, pero es de sentido común que con Gobiernos como el actual sobran en España todos los servicios y todos los organismos.

D. Venancio puede, parodiando á un rey célebre, decir: "El telégrafo soy yo; porque como dice el Alcalde de *Via libre*, "el telégrafo es la velocidad, y la velocidad lo más ligero que se conoce."

Y á otra cosa ganarán á D. Venancio, pero ¡á listo!

Para concluir, dos palabras sobre los presupuestos.

Estos se aprobarán en breve. Separadas de ellos las reformas de Guerra y modificadas las de Hacienda, los conservadores han conseguido mucho de lo que se proponían.

Los presupuestos se aprobarán y á fin de año económico se verá de modo palpable y evidente como estos economistas de nuevo cuño que nos han salido en España, no entienden jota de estas cuestiones.

Sin otro particular, se despide de usted su afmo. amigo y compañero,

Adolfo.

Sección provincial.

DESDE NAVA.

Impresiones por teléfono.

Eran las cuatro de la tarde y el calor no era ya tan sofocante. por lo cual cogí mi bastón y me dispuse á emprender mi escursión acostumbrada hacia el balneario de Fuente Santa con ánimo de pasar el resto de la tarde disfrutando de la gran animación que allí reina.

Pero el hombre propone... y el teléfono dispone; pues aún no me había separado veinte metros de la puerta de mi casa, cuando un empleado de la Estación Telefónica se deparó ante mi vista preguntando:—¿Es V. D. Octavio Baraja?

—Servidor de V.—repuse.—¿Y qué es lo que á V. se le ofrecía?

—Pues á mí no se me ofrecía nada; á quien se le ofrece algo es á un señor que hace dos horas que le está llamando á usted por teléfono y que tiene gran prisa de hablarle.

Vacíé un momento antes de decidirme á ir al teléfono para dar contestación á aquel que me llamaba en ocasión tan poco oportuna, pero al fin me decidí; aunque dispuesto á dar por terminada cuanto antes nuestra conversación.

Llego, me acerco al aparato y me encuentro conque el que me había llamado era mi amigo X....

Después de los saludos que son de rubrica, comenzamos nuestro diálogo, que exactamente copio:

—Vamos, amigo X.... aquí me tienes esperando saber qué es lo que se te ocurre, pero te prevengo que concluyas pronto, porque tengo mucha prisa y no estamos para perder tiempo.

—¡Vaya, Octavio, tú siempre lo mismo! Parece que estás condenado á andar con prisa toda tu vida.

Pero dime, ¿qué mil diablos de ocupaciones son las que tienes estos días, que no te permiten ni siquiera dar cuenta de tu vida?

Desde tu último artículo titulado *Ulli-*

LA FAMA

POR OUIDA

I

Estamos en Munich, en uno de los primeros y hermosos días del estío; la vasta llanura, sembrada á porfía de blancas florecillas, semeja un inmenso y espumoso mar de verdura, los Alpes del Tiro y de Vovarlberg se dibujan distintamente en el lejano horizonte sobre aquel cielo sin nubes y más abajo, en lontananza, las tortuosas orillas de los ríos, los frondosos grupos de hayas y abedules levantándose con todo el vigor de un naciente follaje, la blancura de las grandes ninfas resaltando sobre el fondo oscuro que el viejo armazón de los molinos presenta. En las atigüas y pintorescas calles, bajo las carcomidas techumbres de sus viejos edificios, vense multitud de macetas de olorosa albahaca, guirnaldas de tupida enredadera, infinidad de campestres flores que por doquier florecen con solo tener encima un trozo de aquel purísimo cielo y en la vecindad una pródiga mano de mujer: mientras que, dominándolo todo sobresalen arrogantes torres y campanarios, el co-

II

Nadie ocultaba su alegría, por do quiera se daban muestras de júbilo! Todos celebraban á su modo la gran solemnidad y el no hacerlo hubiera sido realmente extraño. Fuera necesario para ello hallarse solo en el mundo, y solo ¡ay! estaba Cristian Winter! Sentado en la ventana de un desvan, miraba desde la altura el alegre tumulto de la plebe, allí, lejos del mundo, como de él estuviera toda su vida la dicha, y recordaba aquellos días de una juventud lejana, á sus parientes, á sus amigos. Su miserable vivienda en un arrabal de la ciudad, en la opuesta parte del Isarthur se hallaba en lo mas alto de una estrecha casa de madera donde numerosas familias pobres yacían amontonadas como grajos de viejo muro. Detrás de la casa había un jardín, si así puede llamarse un mezuquino prado cubierto de larga yerba amarillenta, con dos caducos manzanos que ni fruto daban ya y tres castaños de Indias. Por delante del edificio pasaba la calle orlada de verdes árboles, del otro lado del camino se precipitaba el río, siempre turbulento y de un color gris verde como el del mar. Cristian Winter, apoyado en su ventana, miraba como la gente de la ciudad corría en pos de los placeres; tenía hambre y no quería seguirles; su ropa esta-

mas impresiones del curso, no hemos vuelto á saber de tí.
 —¿Estás acaso enfermo?
 —Hombre, no; ni estoy enfermo, ni mis quehaceres me roban el tiempo, sino que todo lo contrario: estoy rebosando salud y no pienso más que en divertirme y gozar....
 —Pero ¿qué distracciones son las que te proporcionan esos goces?
 —Pues todas mis distracciones y todos mis goces consisten en irme todas las tardes á pasar un par de horas al balneario de Fuente Santa, en donde el tiempo se desliza de la manera más agradable se puedes imaginarte; hay muchos bañerías y todos tan animados, que no pareciera sino que se han dado cita para acudir á Fuente Santa cuantas personas de buen humor hay en Asturias.
 —¿Y es tanta la gente que hay en el balneario?

—Ya lo creo! Como que los coches llegan llenísimos, hasta el punto de que si esto continúa pocos días más, no habrá pueblo en Asturias que no tenga en Fuente Santa su digna representación. Por ahora hay allí familias de Oviedo, Avilés, Gijón, Infesto, Villaviciosa, Colombres, Cabrales, Pravia, Regueras, Nava, Ribera, Luarca, Mieres y otros puntos.
 —¿Y podrías decirme qué familias son las que se encuentran en el balneario?

—Hombre, te citaría todas las que allí se encuentran si mi memoria me lo permitiese, pero, al fin, te diré las que en este momento recuerdo y que son las siguientes: las de D. César Canella, D. Elías Cifuentes, D. Gumersindo Tamés, D.^a Raquel Vega, Suárez Infesta, D. Luis y D. Rafael Truán, D. Vicente Villazón, don Enrique Uria, D. Antonio F. Pando, doña Ana Cabal, D.^a Agapita Cifuentes, don Felipe Blanco, D.^a Fredesvinda Cifuentes, D. Casimiro Sánchez, á quien acompañan los jóvenes D. Francisco Fernández Escalera y su hermana Conchita, don Adriano Ribaya, con sus hijos D. Luis y D. Eloy, D. Felipe Polo, D. Eduardo de las A. Pumarino, D.^a Felicidad Menéndez, D. Carlos Cadavieco, D.^a Francisca Vega, D. José S. Planas, D. Oliverio Martínez, D.^a Isabel Pumarino, D.^a Pilar y D.^a Balbina Nuevo, D. Manuel Lobato, D. Alberto Menéndez, D. José Conde, D.^a Gila Delor, D. José A. Rodríguez, doña Manuela García, D. Antonio Casariego, señora é hijos de D. Regino Escalera, y algunas otras familias que siento infinito no poder recordar en este momento.

—Pues ya veo, amigo Octavio, que por falta de gente no deja de haber animación en Fuente Santa.
 —Es evidente! Pero aún no te dije cuál es el mayor atractivo que estos días tiene Fuente Santa, al menos para mí.
 —¿Tú dirás.

—Pues el mayor atractivo que yo le encuentro es una colección de bellísimas y muy simpáticas pollitas, capaces ellas solas de dar animación á todos los balnearios de Asturias; y para que veas que no exagero, te diré los nombres de algunas, que son: Carmen Mendoza, Josefina Vega, Lolita Canella, Enriqueta Fernández, María Valdés, Molita Menéndez, Concha y María Antonia Cifuentes, Carmen Coll, Bernardina Olay, Matilde Herrero, María Acebal, y otras tan hermosas y animadas como las anteriores, pero que no puedo recordar sus nombres, lo cual siento en el alma.

—¿Sabes lo que se me está ocurriendo al oírte citar esa colección de encantadoras jóvenes?
 —¿Tú dirás lo que se te ocurra.
 —Pues se me ocurre coger la maleta y escaparme inmediatamente para Fuente-Santa.

—Y harías muy bien, porque puedo asegurarte que pasarías unos días felicísimos.
 —Bien, pues me decido. Esperame mañana sin falta y téneme preparada una tarjeta de recomendación para el Director del balneario Sr. Bonilla.
 —Te esperaré con muchísimo gusto, mas, en cuanto á la tarjeta que me pides, te aseguro que es absolutamente innecesaria, porque el Sr. Bonilla tan fino y tan amable, está siempre dispuesto á portarse de la manera más atenta y cariñosa con cuantos tienen el gusto de tratarle.

Al llegar aquí nuestro diálogo, abandoné el teléfono y me marché inmediatamente hacia Fuente-Santa, renegando de mi amigo X que tanto tiempo me había robado con sus preguntas.

Excuso decir que llegué muy pronto al balneario, que pasé una tarde deliciosa y que estoy deseando concluir estas cuartillas para volverme allá inmediatamente.
 Octavio Baraja.
 9 de Julio de 1893.

Se hallan á informe de la Jefatura de Obras públicas:

Una instancia de D. Benigno Blanco Junco, vecino de Ribadesella, pidiendo permiso para extraer piedra de una cantera en el kilómetro 105 de la carretera de Villalba á Oviedo.
 Otra de D. Victor Fernández Caunedo, de Valdés, id. id. en el kilómetro 1.^o de la carretera de Luarca á Pola de Allande.
 Y otra á D. Bernardo Llano, de Colleira, id. id. en el kilómetro 103 de la de Torrelavega á Oviedo.

En la Sección de Fomento del Gobierno civil de esta provincia ha presentado

D. Máximo de la Vega, vecino de Covadonga, una instancia solicitando registro de 8 hectáreas para la mina de cobre que se conocerá con el nombre de "Carrindi," sita en la montaña de Covadonga (Cangas de Onís.)

Al Alcalde de Aller se le comunicó la resolución recaída á la instancia de don Félix González Carbajal, vecino de Soto, que solicita se le indemnice de los perjuicios que le fueron ocasionados en una finca de su propiedad, con motivo de la carretera de Santa Cruz á Collanzo.

También se le comunicó al mismo la resolución recaída á la instancia de don Miguel Alvarez Builla, que reclama el servicio para una finca del que quedó privado con la misma carretera.

Por la Agencia ejecutiva del distrito de Pravia fueron embargadas y se subastarán en el día 26 del corriente, á las once de la mañana, en aquellas Consistoriales, las siguientes fincas propiedad de D.^a María Alvarez Guerra, sirviendo de tipo las dos terceras partes de la tasación:

La casa número 2 de la calle de las Huertas, de aquella villa, tasadas en 40.000 pesetas.

Una huerta sin nombre, situada en dicho punto; tiene de cabida día y medio de bueyes y está valorada en 15.000 pesetas.

Una posesión de heredad, campo y pasto, con árboles frutales y de otras clases, llamada de Santanes, terreno de los Palomares, viñas de Posada, viñas de Palacio, Pasomalo y Cecilia; mide 60 días de bueyes poco más ó menos ó sean 8,58 hectáreas 60 centiáreas; contiene además dos casas y está valorada en 71.000 pesetas.

Y un prado labrantío con árboles frutales y silvestres, conocido con los nombres de Cenru, Payaron, Cercado, Montañan y Viñas del Canal; tiene de cabida 120 días de bueyes poco más ó menos y está tasada en 79.000 pesetas.

Hallándose vacante la plaza de Inspector de carnes del concejo de Mieres, dotada con el haber anual de 375 pesetas, se anuncia al público para que en el término de 30 días, á contar desde la publicación del anuncio en el Boletín Oficial, presenten sus instancias en la Secretaría de dicho Ayuntamiento las personas que lo soliciten.

Por la dependencia de la Fábrica de Trubia se anuncia para el día 22 del actual la segunda subasta del ganado, coches y demás efectos á ellos correspondientes, que pertenecen á la citada fábrica.

Las Alcaldías de Cabranes y Santo Adriano anuncian haberse terminado el repartimiento de la contribución territorial de aquellos términos municipales y hallarse expuesto al público por término de ocho días en la Secretaría del respectivo Ayuntamiento, á fin de que los interesados puedan hacer en dicho plazo las reclamaciones que estimen oportunas.

La Ordenación de pagos por obligaciones de Obras públicas ha devuelto aprobado el expediente de expropiación de las fincas ocupadas con el trozo 3.^o de la carretera de Pola de Laviana á Nava, por su importe de 110,08 pesetas.

El Gobierno militar de esta provincia publica con fecha 8 del corriente un edicto citando, llamando y emplazando al soldado para el ejército de Filipinas José Cristóbal, natural de Llano-Riego (Tineo), para que se presente en las Oficinas de la Zona militar de Cangas de Tineo, con objeto de responder á los cargos que resultan contra el mismo en el expediente que se le instruye por la falta grave de primera deserción, advirtiéndole que de no comparecer en el término de treinta días, á contar desde la publicación del edicto en el Boletín Oficial, será declarado rebelde.

Sección local.

Una vecina de la Puerta Nueva alta, todos los días se levanta de tan buen humor, que en las primeras horas de la mañana no hace más que escandalizar molestando al vecindario con sus voces y á la moral con su escogido repertorio.

El público se queja, y con razón, de que se consientan semejantes escenas y nosotros llamamos la atención á los agentes de la autoridad para que traten de evitarlas.

En el expreso de ayer, llegó á esta capital, con objeto de pasar en Asturias la temporada veraniega, el M. I. Sr. Maestrescuela de la Catedral de Sevilla, don Atanasio González, hermano del Eminentísimo Sr. Cardenal Fr. Ceferino.

Con motivo del incendio de anteayer, han llegado á esta ciudad dos Inspectores de la Compañía de seguros La Unión y El Fénix Español.

El Ayuntamiento de esta ciudad re-

compensó ayer con un rancho extraordinario á los soldados del Batallón Cazadores Habana, por los buenos servicios que prestaron la noche del incendio.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro estimado amigo el Sr. Marqués de Villaviciosa de Asturias.

La Junta de Clases pasivas, por acuerdo de 24 de Mayo último, ha declarado á D. Eduardo, D. Gregorio y D. Ramón Brós y Llanes, huérfanos de D. Juan, Juez de primera instancia que fué, con derecho á suceder á su difunta madre doña Ana, en el goce de la pensión de Montepío de oficinas de 1.125 pesetas anuales.

La primera tanda de Sres. Sacerdotes terminó ayer los Ejercicios espirituales que para el Clero de esta Diócesis dirigen los RR. PP. Seisdedos y Zabala, de la Compañía de Jesús.

Entre los ejercitantes figuraba nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado.

Ayer ingresó en el Hospital provincial un vecino de Oloniego llamado Constantino Gutiérrez, herido con arma blanca en la cara y en diferentes partes del cuerpo.

Al ser interrogado por la autoridad, manifestó haber sido herido en una reyerta que sostuvo con sus convecinos Marcelino Llanera y Ramón Ruíz.

Ha salido para sus posesiones de Grado, donde permanecerá toda la temporada de verano, nuestro estimado amigo don Maximino Longoria.

El Ingeniero Jefe del servicio agrónomico de la provincia Sr. Molina, salió ayer de esta capital para algunos concejos con el objeto de tomar datos estadísticos sobre la próxima cosecha de cereales y leguminosas, habiendo quedado para sustituirle en la Secretaría del Consejo provincial de Agricultura, su auxiliar don Segundo Flórez Catalan.

Al Alcalde de esta capital se le comunicó la resolución que recayó en la instancia de D.^a María del Pilar Fernández, de Oviedo, que solicita el servicio para una finca, del cual quedó privado, con la carretera de Santa Cruz á Collanzo.

Sr. Gobernador: Varios pobres de Grado, á quienes Ud. concedió bagaje están hace siete días esperando en Oviedo que el bagajero cumpla las órdenes de la primera Autoridad civil de la provincia y los conduzca á dicha villa.
 ¿No le parece al Sr. Rivas Moreno que es preciso adoptar una determinación enérgica con ese bagajero?

Orden del día para la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento.

Acta de la anterior y escusas si se presentasen.

Preguntas ó interpelaciones.

Informe de la Comisión con motivo de la rescisión del contrato de obras de la escuela del Postigo.

Idem de la de policía rural acerca de las casetas instaladas en el camino de acceso á la Estación de Trubia.

Acta de incautación del concejo de la Ribera de Abajo y estado del mismo.

Instancia de D. J. F. Peña solicitando licencia para edificar en la calle del Doctor Casal.

Idem de D. L. Vallaura para levantar un piso en una casa de la calle de la Vega.

Idem de D. J. Martínez id., id. para un toldo en la Plaza de Riego.

Idem de D. N. Feidt en solicitud de abono de terrenos cedidos para la vía pública en las calles de Foncalada y Lila.

Expediente y proyecto de construcción de osarios en el Cementerio.

Solicitud de los herederos de D. S. Corzo respecto al pago de alquileres de la casa-escuela de la Manjoja.

Informe de la Comisión del ramo proponiendo algunas reparaciones de los edificios-escuelas.

Idem de la misma sobre seguro de incendios de los mismos edificios.

Cuentas.

De Pola de Siero nos dicen por teléfono que en aquella villa no ha ocurrido ningún caso de difteria. Donde han ocurrido algunos ha sido en la parroquia de Valdesoto.

En este pueblo se han adoptado las precauciones sanitarias recomendadas por la ciencia médica, habiéndose quemado las ropas y aislado á los atacados de dicha enfermedad.

También nos dicen que los vecinos de la Pola han dirigido una instancia al señor Gobernador civil, suplicándole que instruya expediente para la construcción de un nuevo cementerio que reúna las condiciones exigidas por la higiene, porque el actual es insuficiente para dicha villa y sería un gran peligro para la salud pública, si viniese una epidemia.

Nos parece muy atendible la instancia de los polesos.

SOBRESEIMIENTO.

La sección 1.^a de la Sala de lo Crimi-

nal de esta Audiencia dictó ayer auto de sobreseimiento en favor del Ayuntamiento propietario de Mieres.

En el auto se imponen las costas al querrelante, por haber procedido con temeridad y mala fe.

El Ayuntamiento interino, por medio de su síndico, se había mostrado parte en esta causa formada contra los concejales propietarios. El fiscal de su *eme* sostuvo también la acusación.

Suponemos que el Sr. Gobernador responderá inmediatamente en su puesto á los concejales de Mieres.

Por una equivocación de nuestro reporter se dijo ayer en el extracto de la sesión celebrada por la Junta de Instrucción pública que la honrosa distinción justamente otorgada en Real orden á la dignísima Sra. Maestra de esta capital D.^a Candelaria Azpiri, había sido solicitada por esta señora; extremo que ni consta en la R. O. ni es cierto; pues todo el mundo sabe que la Junta local, espontáneamente, propuso á dicha señora para una recompensa, queriendo así premiar sus buenos servicios en favor de la enseñanza.

Sección religiosa

Santo de hoy.—San Anacleto.
 Santo de mañana.—San Buenaventura.

Sección telegráfica

Madrid, 13 (á las 5,20 t.)

Se ha celebrado Consejo de Ministros, en el cual se resolvieron algunos expedientes que no tienen interés general.

Háse verificado en Palacio una recepción en honor de la Reina Pia de Portugal.

Madrid, 13 (á las 5,35 t.)

Las últimas noticias recibidas de Valencia revelan tranquilidad completa. La protesta contra los proyectos del Gobierno es enérgica y unánime, pero pacífica.

Telegramas de Cuba dicen que se encuentra enfermo el Capitan General de aquella Isla, Sr. Rodríguez Arias.

Madrid, 13 (á las 6,25 t.)

En el Congreso se reanuda el debate sobre la política cubana.

El Sr. Villanueva pronuncia un nuevo discurso, redoblando sus ataques contra el Sr. Maura, á quien acusa de seguir una conducta desatentada que puede traer graves males para la integridad de la patria.

Las afirmaciones del Diputado por Santa Clara producen honda impresión en la Cámara.

Madrid, 13 (á las 6,45 t.)

El Sr. Romero Robledo interviene en el debate sobre la política ultramarina del Gobierno y pronuncia un discurso elocuentísimo, oído con gran atención.

El discurso ha resultado también de mucha importancia por haber declarado el ilustre exministro que el partido conservador facilitará la gestión del Gobierno dejando que se aprueben los presupuestos, como ha demostrado ya con la aprobación del de Marina en una sola sesión y del de Guerra en cuatro.

Madrid, 13 (á las 7,15 t.)

Continúa su discurso el Sr. Romero Robledo, demostrando lo injusto de los ataques que el año pasado dirigían los fusionistas al Gobierno conservador, acusándole de ser el culpable de la elevación de los cambios y la baja de la renta y de los motines que ni eran tantos ni tan graves como los de ahora.

Los conservadores, en cambio, á la vista de tanto desastre como han traído los desacertados proyectos del Gobierno liberal, procura evitarle conflictos y facilitarle soluciones, cumpliendo así deberes olvidados por los liberales.

Demuestra que la política del Sr. Maura desatiende el interés de la patria y puede traer á ésta la ruina y la desolación.

Madrid, 13 (á las 7,20 t.)

Termina el Sr. Romero Robledo su brillante discurso asegurando que considera á los republicanos extraviados en ideas, pero llenos de patriotismo y de amor á España, lo cual no puede decirse de los separatistas, que son traidores á la patria.

El autonomista Sr. Conde de Lersundi dice que él está dentro de la ley, porque representa á Cuba y á la integridad de la patria (Muchos aplausos).

Madrid, 13 (á las 8,20 n.)

Interviene el Sr. Cánovas del Castillo en el debate sobre política cubana. Su discurso es aplaudido por toda la Cámara, porque ha sabido tocar la fibra patriótica.

Dice que el Sr. Maura tiene muchos enemigos ocasionados por sus malhadados proyectos que solo han gustado á los que en Cuba representan la disidencia y la indisciplina.

Defiende brillantemente al partido de la Unión Constitucional y cree imposible gobernar sin él (Grandes aplausos.)

Sostiene que el rompimiento del Sr. Maura con el gran partido cubano puede traer funestas consecuencias.

Madrid, 13 (á las 8,30 n.)

Termina el Sr. Cánovas su discurso manifestando que el Sr. Maura peca por inexperiencia y ha creído que presentaba á las Cortes un proyecto muy liberal y es el menos liberal de cuantos existen puesto que hoy existen en Cuba varias Diputaciones y en el proyecto actual se establece una sola, constituyendo el proyecto, por tanto, una verdadera apostasia.

El ilustre orador es objeto de muchos elogios y felicitaciones, sobre todo de los Diputados cubanos.

Madrid, 13 (á las 8,45 n.)

Habla el Sr. Maura disculpándose de las frases que vertió en la sesión de ayer acerca de la posibilidad de que los separatistas pudieran ser mayoría en la Diputación de Cuba.

Se disculpa como puede y se defiende de los certeros tiros que se le han dirigido en el debate.

La Cámara se muestra con él indiferente.

Madrid, 13 (á las 10 n.)

Rectifican los Sres. Cánovas, Romero Robledo y Maura.

Este hace cargos al Sr. Romero Robledo por la subvención á los vapores correos y de aquí surge un incidente personal, al que pone término el mismo Sr. Romero, manifestando que los ataques que le dirigen al Gobierno nunca deben tener aquel carácter.

El Congreso acuerda suspender este debate.

No ha podido hablar hoy el señor Labra. Hablará mañana.

Tomasetti.

+

LA SEÑORA

Doña Filomena Alvarez Biesca

VIUDA DE BARQUINEZ,

Falleció ayer, 13 de Julio, á las doce de la noche,

Después de recibir los Santos Sacramentos.

Sus hijos D. Eduardo, D.^a Pilar, D.^a Concepción, D.^a María del Amparo; hijos políticos D.^a Etelvina Rodríguez, D. Matías Rodríguez, D. Rafael Salvador; nietos primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios, y asistir á la conducción del cadáver, hoy 14, á las siete de la tarde, desde la casa murtuoria, calle de la Libertad, núm. 30, al cementerio general, en lo que recibirán especial favor y consuelo.

El duelo se despidió en el sitio de costumbre.

No se reparten esquelas.

SECCION DE ANUNCIOS

ITINERARIO DE TRENES Y CORREOS DE ASTURIAS.

León á Gijón.					Gijón á León.					Oviedo á Infiesto.					Infiesto á Oviedo.					Oviedo á Avilés.					Avilés á Oviedo.					Oviedo á Trubia.					Gijón á Laviana.																																		
Estans	Expr.	Corr.	Mixt.	Mixt.	Estans	Expr.	Corr.	Mixt.	Mixt.	Estaciones	Mixt.	Corr.	Mixt.	Mixt.	Estaciones	Mixt.	Corr.	Mixt.	Mixt.	Estans	Corr.	Mixt.	Mixt.	Mixt.	Estaciones	Corr.	Mixt.	Mixt.	Mixt.	Estaciones	Mixt.	Corr.	Mixt.	Mixt.	Estaciones	Mixt.	Corr.	Mixt.	Mixt.																														
M.	M.	M.	M.	M.	T.	M.	T.	M.	M.	M.	T.	T.	M.	M.	M.	M.	T.	M.	M.	T.	M.	T.	T.	T.	M.	T.	N.	M.	T.	M.	T.	M.	M.	M.	M.	T.	M.	M.	M.																														
León: S.	4,59	9,52	"	"	Gijón: s.	2,40	10,10	6,30	7,25	OVIEDO: S.	8,54	4,30	7,00	7,00	INFIESTO: S.	6,11	8,38	4,36	4,36	Oviedo.	3,48	10,03	6,41	6,41	Avilés: S.	9,35	1,52	3,00	6,20	Oviedo: S.	9,44	4,10	8,35	8,35	Trubia: Ll.	10,18	4,45	9,10	9,10	Gijón: S.	7,50	5,55	5,55	5,55	Noreña: . . .	9,28	7,37	7,37	7,37	Laviana: . . .	11,00	9,17	9,17	9,17	Laviana: S.	6,15	4,20	4,20	4,20	Noreña: . . .	8,10	6,15	6,15	6,15	Gijón: Ll.	9,30	7,35	7,35	7,35

En la Estación telegráfica de esta capital, hay teléfono público para Pola de Lena, Sama de Langreo, Pola de Laviana, Gijón, Candás, Avilés y Luanco.

Dispuestos con arreglo al meridiano de Madrid los relojes del Ferro-carril del Norte, marcan respecto á los de Oviedo un adelanto de 8 minutos y 36 segundos.

COGNAC "ALBERÚ" CERVEZA "TRAPENSE" CHAMPAGNE "ALBERÚ"

De venta en los principales establecimientos de ultramarinos y cafés.
DEPÓSITO EN GIJÓN.--MUELLE DE FOMENTO

EL NON PLUS ULTRA DE LOS LICORES "LA REPÚBLICA"

VENTA ANUAL 95.000 CAJAS, Ó SEAN 1.040.000 BOTELLAS

Premiado con medalla y diploma de primera clase por la Sociedad Científica Europea en la Exposición Universal de París y en cuantos concursos ha sido presentado.

EL LICOR "LA REPÚBLICA"

superior á cuantos se conocen, por sus propiedades características, no creemos pertinente contar sus excelencias en un simple anuncio; solo sí, lo recomendamos con insistencia en la seguridad plena de que aquel que le haya saboreado, no desmentirá nuestras aseveraciones, antes bien, confirmarálas y su licor predilecto será el de LA REPÚBLICA.

Si nos internamos ligeramente en la medicina, vemos en efecto que posee la cualidad de los TÓNICOS RECONSTITUYENTES, por lo cual se ha adoptado en los hospitales de París y Viena, como fortificante, en el período de la convalecencia, prescribiéndolo también en LAS DISPEPSIAS, GASTRALGIAS É INAPETENCIA; obra á la vez, debido á las sustancias aromáticas vegetales de que se compone (correspondientes á la familia de las *rubíáceas labiadas y amoméceas*), como *estimulante, excitante y carminativo*, favoreciendo la digestión y ayudándola en los períodos prefijos.

La pureza del licor LA REPÚBLICA queda suficientemente demostrada con los numerosos informes y opiniones, tanto particulares como por eminencias médicas y peritísimas en la química. Basta el análisis que á continuación insertamos como prueba y para dar idea de tales informes.

Por último, *el licor LA REPÚBLICA*, constituye la mejor bebida de refresco, sustituyendo ventajosamente á los que están más en boga; pues una copita con agua, agua de Seltz, resulta muy agradable por la sensación de bienestar que se experimenta.

Antes y después de la comida, bien diluido en aquel vehículo, ó bien puro, abre el apetito y es seguro aliciente para la buena digestión, como queda dicho.

Exento de alcohol amflico y la acendrada pureza de este licor en los simples que se emplean en su elaboración, que es esmeradísima, y en la cual hacemos uso de los aparatos más perfeccionados y que llenan por completo todas las exigencias, podemos llamar el licor LA REPÚBLICA, sin que pequemos de exegerados, el NON PLUS ULTRA de los licores.

ANÁLISIS

D. Ignacio Riber y Amgla, doctor en farmacia, químico municipal de Washington (New-York), socio de varias corporaciones científicas, etc., etc.

CERTIFICO: Que habiendo hecho un análisis detenido de una muestra del licor que se expende en el comercio titulado LA REPÚBLICA, presentado por los Sres. Fille y Comp.^ª, de esta resulta: Que dicho licor, cuyos caracteres físicos son color amarillo verdoso, muy diáfano, olor aromático característico y sabor dulce muy agradable, está compuesto de sustancias totalmente inofensivas, no cambia los colores del tornasol, tiene una densidad de 1.0906 y el alcohol que naturalmente contiene es puro (absoluto).

Los elementos vegetales de que consta, proceden en su mayor parte de especies pertenecientes á la familia de las *rubíáceas, labiadas y amoméceas*, á las que debe su aroma y color.

Y para los fines que á los interesados puedan convenir, firmo el presente informe en New-York á 1.º de Junio de 1876.—Doctor Ignacio Riber y Amgla.

18
Fídase el licor LA REPÚBLICA en todos los cafés y establecimientos de ultramarinos.—Representante en Asturias: PABLO RODRÍGUEZ, MON, 22, OVIEDO.

LA VICTORIA

Impermeables franceses é ingleses
CON CAPUCHA Y ESCLAVINA LARGA
DESDE 60 PESETAS
GRAN SASTRERÍA Y CAMISERÍA
ORNAMENTOS PARA IGLESIA
URIA, 10 (Frente al paseo de los Alamos)
Oviedo, LA VICTORIA, Oviedo

La Epilepsia

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferecía y mal de S. Pau en Cataluña y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las
Pastillas Antiepilepticas de OCHOA
Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.
Depósito en Oviedo.—D. Ramón Ceñal y hermanos, farmacia, y en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

La Erisipela

Curación pronta y radical con las
PILDORAS DE OCHOA
La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces pildoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.
Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

La Viruela

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las
PILDORAS DE OCHOA
Estas acreditadas pildoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico, por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara y la curación es rápida y segura.

MARIA PINTALUVA VIUDA DE ENRIQUE PASTOR

PROFESORA-DENTISTA



Cediendo á los ruegos de varias familias, ha llegado á esta población dicha Profesora en cirugía y mecánica dental, después de haber recorrido las principales del extranjero y Estados-Unidos, donde ha adquirido innumerables aparatos de excelente aplicación para el servicio de sus clientes y del público en general.
Además, dicha señora da como garantía 28 años de práctica en la profesión y al frente de sus acreditados gabinetes que viene dirigiendo en Madrid, Barcelona y Oviedo. También hace toda clase de dentaduras artificiales, nuevo sistema que ha adquirido en las capitales que ha recorrido, un nuevo procedimiento de extraer muelas, dientes ó raigones, etc., sin el más mínimo dolor.
15a-14

María Pintaluva, Profesora-Dentista
Calle Corrida, Hotel Francaise, arriba del Café Colón, GIJÓN

PLATERIA

DE FRANCISCO HÉVIA

Gran surtido en alhajas y novedades en oro y plata.
Se admiten encargos y cambios y se compra oro y plata.
Calle de San Antonio, número 6.—Oviedo. 110

Relojería y Joyería Suiza

DE RAMON VALDÉS

En este acreditado establecimiento se encuentran relojes de todas clases, de las mejores fábricas; de pared, de bolsillo, despertadores, diges, leontinas, collares, imperdibles con las últimas novedades, sortijas, pendientes, alfileres, etcétera, etc. Composturas á precios económicos.
Gran joyería, y cuanto puede desearse en este ramo.
Plazuela de Riego, 2.—Oviedo. 119

ACADEMIA COLEGIO

DE D. VICTORIANO JARENO

1, MILICIAS, 1

Continúan abiertas las clases y sala de estudios en los meses de verano. 15-6

SANTOS DIAZ

EBANISTA

Calle de Quintana, 19.—OVIEDO

Muebles de lujo y mesas de billar. 36